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社區大學的普及與海化

第三屆社區大學全國研
討會於四月十四 、 十

五兩日起在宜蘭高中舉行，

時報文教基金會和社區大學

全國促進會繼新竹及高雄的

兩次全國研討會後， 此番移

師到台灣東北角的宜蘭，共

計有超過七百多位來自全國

各地的社大代表參與，今年

的研討會主題為「社區大學

從普及到深化 J '為了讓

台灣的社大發展走向國際交

流，這一次研討會特別邀請

到美國知名的成人教育學者

菲麗絲 ﹒ 康寧翰 CP h y lli s

Cunningham) 來參與，她

同時也是一位著名的婦女連

動推手 。

除了基金會及全促會，此

次研討會主要的合辦單位當

然是在地的宜蘭縣政府及宜

蘭社區大學教育基金會，在

他們熱心且全力地規劃和動

員之下，兩天的會議非常地

成功 。 第一天由社大全促會

理事長顧忠、華教授以 「社區

力量的躍升從在地學習開

始」東題進行專題演講，顧

理事長將社大的發展從教改

的理念開始推動，經過教改

.時報文教基金會辦公室主任袁世敏(右二)與縣長劉守成(左一 )社區大學全圓促進會常務理事林孝信教授 (左二 )

等人共同王持全國社大研討會。 ... 

人士、民間各個組織以及政

府的三重脈絡，通力合作，

才得以聚集充沛的人力資

源，在教育領域上取得具體

的合作目標，為台灣的教育

改革開創新的一頁。

社六蓬勃發展帶動學習風

潮

而社大在逐步成長的階段

中，帶動了民眾追求終身學

習的風潮，更在全球化知識

經濟的趨勢下，助長社區大

學的普及，更賦予其正當

性 。 另一個使社區大學得以

持續擴展的動力來源，則是

台灣逐漸興起的社區總體營

造概念，喚起了社區意識的

抬頭，社區大學將關心社區

公共事務作為課程的重心，

兩者相輔相成，有效帶動進

一步的社會發展，為邁向公

民社會的理想開出一條循序

漸進的道路 。

這次研討會的地點選在宜

蘭，是個相當別出心裁的點

子，從第一屆在新竹，第二

屆在南台灣高雄市，第三屆

則來到台灣東北角，除了地

理位置的考量外，宜蘭人的

熱誠及在地動員力量應該也

是爭取到主辦權的主要因
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素 。 基金會執行長余範英小

姐一來到宜蘭，就深深地感

受到整個會場的佈置有地方

特色，義工人員的服務熱心

周到，會議資料詳盡豐富，

與會人士水準專業整齊 ，都

是有備有心而來， 充分地表

現出社大一貫堅持但活潑的

民間力量 ，她給宜蘭縣劉縣

長打了個一百分 。 她說:

「 宛如看到在土裡埋了很久

的種籽， 突然長出芽來，期

社大研討會小插曲

.國際貴賓康寧翰女士

的姓氏Cunningham '有

人請 ' Kan j 寧翰，有人

發 ' Q j 寧翰，最後在閉

幕式時有人忍不住問她，

到底是「康」還是 'Q j ?

標準答案是康ZF翰。

。劉縣長選了一門 「透

視媒體傳播」的諜， 上課

待已久的民間力量，終於在

宜蘭展現 。」

縣長率先選課成7最佳廣

告

宜蘭縣大家長劉守成縣

長 ，不但重視縣內社區大學

的推動，他本人也帶頭去選

課，成為全國唯一親自去社

大上課的地方首長 。 只是因

公務太忙，曠課太多而被

當，可見宜蘭社大辦學之認

真與嚴謹 。 宜蘭的建設在全

國是有口皆碑的，劉縣長自

然功不可沒，他對教育問題

的重視，更可從他在教育局

成立了終身學習課 ， 並由專

人負責督導協助看出 。 宜蘭

人做事認真 ，個個以身為宜

蘭人為傲，對宜蘭的一切，

都如數家章，津津樂道，實

在讓人印象深刻 。

這次的貴賓菲麗絲 ﹒ 康寧

翰女士所發表的專題演講題

目是「社區教育的真義 j , 

她開宗明義地指出，在全球

化的趨勢下 ，未來的市民應

.監委黃1皇蛙訪察宜蘭奇土區大學學員上課情形。

該更積極來參與並決定提升

他們生活品質的決策，社區

教育因而更真意義，而成人

教育更應進入社區 。 不過她

更清楚地說明，社區工作者

及社大的教學者，應該以

「共同學習者」的姿態與學

員一起教學相長，以培養出

強有力的市民為目的， 若能

做到所有市民都能自己做決

策，那麼就是完成社區教育

最大的使命 。 她的說法和社

大在選擇師資時的考量非常

接近，文憑或學位並非絕對

的因素 ，真正重要的是經驗

與專業，才能夠與學員達到

交流互動的目的 。

社大重要推手積極參與華

獻

此外，參與這次研討會的

貴賓還有 ，教育部政務次長

范異綠、青輔會主委林芳

玫 、 文建會副主委吳密察 、

新竹市長蔡仁堅 ， 都是長時

期關心並實際參與推動社區

大學的重要推手 。 不過與會

人員對擔任台北市長時期曾

極力推動社大的陳水扁總統

未能到場，僅以短短書面賀

詞致意，感到十分地失望 ，

會後曾有人投書抗議，引來

總統府特別說明總統當天的

雄行程已滿，可看出陳總統

還是相當重視這股民間力

量。

不過最令全體參與社大的

學員感到欣慰的是，教育部

范次長特別指出，教育部已

經編列了一億元的預算補助

社大，也會將這次研討會達

成的共識與結論，作為未來

擬定社大法令的決策參考 。

教育部已經在研擬社大學分

及學位認證的制度草案，學

分及學位的問題應該很快可

以解決 。 最後大會也通過 ，

明年度的社大研討會舉辦的

地點將會是中部的員林鎮 。

時間是每週六下午，最後

因 上課時間不足規定的五

分之一而被當 。

。此番研討會的住宿地

點還在溫泉勝地一礁溪，

多數與會者在一天的會議

後，當然選擇好好泡個

湯，因此大會安排在第一

天晚上的小型討論會，出

席人數不如預期的踴躍 。

。這次讓與會者最感到

印象深刻的是，在宜蘭高

中的會場處處花園錦簇 、

百花齊放，原來宜蘭縣在

前一個星期才辦完 了一個

相當成功的綠色博覽會，

博覽會場的花和植物全都

移到社大的會場，為非土大

研討會再美麗一次 。

。地主宜蘭縣政府為展

現地方特色，為大家安排

了一齣著名的蘭陽歌仔戲

「落地掃 J '語言逗趣而豐

富 ， 男 」 女主角唱作俱

佳，讓大家看傻了 。


